

Nuevo concepto para antiguos problemas:

# *Una Salud*

**E**stimados amigos, junto con saludarles a través de este nuevo número de nuestra revista de extensión TecnoVet, quiero contarles de nuestra satisfacción por ofrecerles la buena noticia de que nuestra carrera de Medicina Veterinaria de la Universidad de Chile, -la única del Estado de Chile-, fue reacreditada oficialmente por otros siete años más, es decir hasta diciembre de 2018. Eso implica que deberemos redoblar nuestros esfuerzos por seguir ofreciendo la mejor calidad de enseñanza veterinaria, la mejor investigación en nuestro campo de acción y los mejores vínculos externos que podamos alcanzar.

Es por eso que deseo compartir con ustedes el que durante los últimos años aparece en los diferentes foros internacionales un "nuevo concepto", para enfrentar las enfermedades de los animales y su transmisión a los seres humanos, que se define como **Una Salud**.

En ese concepto se trata de modificar el enfoque ante las enfermedades de los animales y los problemas de calidad sanitaria de los alimentos procedentes de los animales, para que en lugar de actuar en forma reactiva y formar grupos de trabajo para enfrentar emergencias, promover que se constituyan grupos permanentes, que estén identificando los riesgos, previendo emergencias y preparándose ante las posibilidades de emergencias. Es con esta aproximación preventiva y no curativa como se deben abordar las situaciones de salud de nuestras poblaciones animales y humanas, con verdadera eficiencia y solidaridad colectiva.

Esta concepción estratégica, que aparece como una aproxima-

ción novedosa, a mi juicio ya ha sido seguida por nuestra enseñanza epidemiológica y de salud pública veterinaria, por más de 40 años en la Facultad de Ciencias Veterinarias de la Universidad de Chile y creo que en muchas otras escuelas universitarias donde se ofrece la carrera, por eso no nos aparece como realmente novedosa.

A pesar de ello, estimo muy interesante que se esté imponiendo en el mundo esta forma de ver los temas sanitarios animales, que sin duda acercan a las medicinas y al enfoque holístico que debe existir entre la medicina humana, la medicina veterinaria y la "medicina" del medio ambiente, porque no puede haber una si falta la otra.

Por ello, a mi entender, es dentro de esta mirada de **Una Salud** que aparece como esencial que se empiece a desarrollar actividades, en todos los municipios o posibles asociaciones de ellos, para que cuenten con centros de control de zoonosis que atiendan la educación hacia los centros de salud humana para prevenir y controlar situaciones zoonóticas, prevención y control de enfermedades alimentarias, control de vectores transmisores de agentes y desarrollo de buenas prácticas de producción animal, todas acciones en las que el médico veterinario tiene competencias muy adecuadas.

Nuestros planes de estudio deben reforzar estas articulaciones de temas e integraciones conceptuales, porque tienen un sentido más ético y de compromiso social que, más temprano que tarde, redundará en mejores formas de vida y felicidad para nuestras comunidades.

*Santiago Urcelay V.*

**Decano Facultad de Ciencias Veterinarias y Pecuarias**